



Los acontecimientos de nuestra historia, gloriosos unos, muy desoladores al alma, otros, suelen pasar inadvertidos en los medios de comunicación muy dados a malinterpretar y corromper los hechos que nos crean la Patria.

Este mes de febrero, de por sí, es muestra de las largas luchas por nuestra libertad y soberanía. Toda América resalta en el calendario. Día a día, alguien, en algún pueblo hermano levanta su puño por los suyos; alguien, de aquellos que lo dan todo, nace, muere o es asesinado por los esbirros, los vendepatrias. Alguien toma la palabra, voz de todos y dice: “Aquí estamos, esto somos y queremos nuestra libertad pisoteada por siglos”. Alguien surge del pueblo y grita verdades.

Febrero es así: Unas veces bravío, jubiloso, soleado; otras veces el frío nos cala los huesos... pero resistimos; echamos brasas al corazón para seguir andando. De eso se trata, de seguir. Como dijo aquel hombre que se adelantó a su siglo: “Si avanzo, seguidme; si me detengo, empujadme; si retrocedo, matadme.”

He seleccionado varios acontecimientos acaecidos en el mes de febrero y en distintos años que encuentro significativos para nuestra historia y que jamás deberíamos permitirnos olvidar como pretenden “los del Norte”.

El primer día del mes se adelanta dando una de cal y otra de arena. Azúcar en los labios,

Febrero: Memorias de Nuestra América

Escrito por Vilma Soto Bermúdez / MINH
Sábado, 04 de Febrero de 2012 05:48

amargura al corazón.

En 1817 nació el general Ezequiel Zamora y quien el 20 de febrero de 1859 dio inicio a la Guerra Federal en Venezuela.

“De sus fulgurantes campañas militares se deduce que había guardado en su pupila de soldado y grabado en su mente maniobrista muchas clásicas jugadas con que algunos grandes capitanes coronaron sus victorias, esas trampas mortales en que habrían caído los más avisados conductores de tropas de otros tiempos. ¿Quién desconoce la pericia de ese hombre que en la guerra del 59 burló la experiencia de excelentes Comandantes como Cordero, Silva, Andrade, Casas y Meneses...?” (De: Portal ALBA.)

Pero también el 1ro. de febrero de 1932 en el almanaque nos recuerda la infamia: El fusilamiento del revolucionario salvadoreño Agustín Farabundo Martí.

“Férreo ante el imperialismo y solidario con los pueblos hermanos, en 1928, en asamblea de trabajadores se le eligió responsable de una brigada de cinco obreros combatientes para ir a pelear a Nicaragua contra el yanqui invasor, bajo las órdenes del general Augusto César Sandino. Farabundo Martí, mostró en los hechos su arrojo antiimperialista tanto con el fusil como con la pluma. Farabundo obtuvo el grado de Coronel, fue miembro del Estado Mayor Internacional de Sandino, y Secretario Privado del héroe nicaragüense.

“En ocasión que bandoleros yanquis bombardeaban persistentemente las posiciones sandinistas, Martí, en actitud de coraje y de intolerancia, dejó la máquina de escribir para empuñar el fusil, diciendo indignado: "Cuando la historia no se puede escribir con la pluma, se escribe con el rifle." Acto seguido abrió fuego contra los aviones de la piratería yanqui. Su arrojo, su firme ideología socialista, su entrega hacia los más débiles le marcó como ejemplo a emular por las generaciones venideras.” (De: Portal ALBA.)

El día 2 de 1848 Estados Unidos, con su Destino Manifiesto en sus garras doblegó a México. Le ganó la guerra y el hermano pueblo vio cómo el águila le desgarró más de la mitad de su territorio.

En Paraguay, en el 1989, la sombría figura de un dictador llegó a su fin. El general Alfredo Stroessner, jefe del Partido Colorado y dictador del país desde hacía 34 años, fue derrocado por un golpe militar. Su caída no significó la libertad para su pueblo, pero le albergó esperanzas de un nuevo rumbo que hoy comienza a vislumbrarse.

Dos héroes de nuestros pueblos coinciden en nacer ambos un 3 de febrero: El general Antonio José de Sucre (1795) y el cura guerrillero Camilo Torres Restrepo (1929), glorias de Nuestra América.

Escribió Sucre a Bolívar:

Febrero: Memorias de Nuestra América

Escrito por Vilma Soto Bermúdez / MINH
Sábado, 04 de Febrero de 2012 05:48

"¿Quiere usted que le diga una cosa en simple amistad? Mi alma siente un placer inmenso cuando sé que los pueblos pagan siquiera con sus demostraciones de amor y respeto las vigiliyas y los sacrificios de usted por su libertad; pero en mí corazón no se ha unido jamás a este placer la envidia. Protegido un poco por la fortuna, sé que estoy remunerado aún más allá de mis aspiraciones; usted dice que yo he hecho mucho por este país; y yo he dicho que he hecho lo que usted me ha mandado a hacer, y lo que cualquiera hubiera hecho con las lecciones de usted y con un ejército, el más bravo y el más virtuoso que contará jamás nuestra historia y la de todos los tiempos." (A Bolívar. Cochabamba, Jun. 1825).

Y Camilo escribe al pueblo:

"Es necesario entonces quitarles el poder a las minorías privilegiadas para dárselo a las mayorías pobres. Esto, si se hace rápidamente es lo esencial de una revolución. La Revolución puede ser pacífica si las minorías no hacen resistencia violenta. La Revolución, por lo tanto, es la forma de lograr un gobierno que dé de comer al hambriento, que vista al desnudo, que enseñe al que no sabe, que cumpla con las obras de caridad, de amor al prójimo, no solamente en forma ocasional y transitoria, no solamente para unos pocos, sino para la mayoría de nuestros prójimos. Por eso la Revolución no solamente es permitida sino obligatoria para los cristianos que vean en ella la única manera eficaz y amplia de realizar el amor para todos." (De: Portal ALBA.)

Pero el imperio no duerme...

El 3 de febrero de 1962 el presidente de los Estados Unidos, John F. Kennedy, emite la Proclama Presidencial 3447, que impone el bloqueo económico total de ese país a Cuba. Es el principio de 50 años de estrangulamiento miserable de una potencia contra un pueblo ejemplo de dignidad para todos.

Para orgullo de México y de nuestros pueblos originarios, el 4 de febrero de 1402 nació Netzahualcóyotl, el Rey Poeta, en la capital de su reino, Texcoco.

"Hizo construir en Texcoco, capital del reino Acolhua o Chichimeca, los más hermosos jardines elevados que se conocieron en América, semejantes en fama y hermosura a los famosos orientales de Babilonia. Construyó palacios, monumentos, acueductos, baños e infinidad de edificaciones que hicieron de Texcoco una grande y hermosa ciudad; pero además de esas artes constructivas, cultivó y difundió las ciencias y las bellas artes; expidió leyes sabias, compuso inspirados versos y fue un señalado filósofo." (De: <http://www.mexico-tenoch.com/>)

Si la belleza construida por Netzahualcóyotl fue importante para su pueblo, otro tipo de hermosura solidaria nació al mundo el 4 de febrero de 1962 con la Segunda Declaración de La Habana donde se profundizó sobre el carácter socialista e internacionalista de la Revolución cubana.

"Y ahí están escribiendo su historia como comenzó a hacerlo Cuba: Venezuela, Bolivia, Nicaragua, Ecuador, en fin, todo ese sur nuestro que obliga a cambiar los planes al imperio,

Febrero: Memorias de Nuestra América

Escrito por Vilma Soto Bermúdez / MINH
Sábado, 04 de Febrero de 2012 05:48

que ratifican la convicción del Che en la XIX Asamblea General de la ONU, cuando aludió en 1964 a la histórica Declaración : ‘... esta epopeya que tenemos delante la van a escribir las masas hambrientas de indios, de campesinos sin tierra, de obreros explotados, la van a escribir las masas progresistas, los intelectuales honestos y brillantes que tanto abundan en América Latina. Lucha de masas y de ideas, epopeya que llevarán adelante nuestros pueblos, nuestros pueblos maltratados y despreciados por el imperialismo, nuestros pueblos desconocidos hasta hoy que ya empiezan a quitarle el sueño...’.” (Fidel-Segunda Declaración de La Habana.)

El 1992 nos trae a la memoria otro 4 de febrero de afirmación patria, un día para la memoria de nuestros pueblos. El entonces joven pero aguerrido teniente coronel Hugo Chávez encabezó una rebelión militar contra el gobierno del presidente Carlos Andrés Pérez. La acción fracasa, pero su “Por ahora” retumbó en toda América. Fue la dignidad del país aflorando y que se hizo verdad y revolución bolivariana aquel 2 de febrero de 1999.

“Nunca olvido el verso de Pedro Mir, ese gran poeta dominicano: «Si alguien quiere saber cuál es su patria, no la busque, tendrá que pelear y luchar por ella». Yo llamo a los venezolanos a luchar todos para que tengamos Patria, para que tengamos una Venezuela verdadera, una democracia verdadera. En lo político nuestra propuesta y desde hoy nuestra acción orientada hacia la transición transformadora, porque eso también es conveniente decirlo, señores, nosotros tenemos que darle cauce a un movimiento que corre por toda Venezuela.”
(Chávez-Discurso ante la Asamblea Nacional en toma de posesión.)

Otro hecho, en el 2002, también el día 4 estremece conciencias y nos manifiesta la cara feroz del imperio yanqui: Los patriotas cubanos Gerardo Hernández y Ramón Labañino son encarcelados en la prisión El Reno, en Oklahoma. Luego serían enviados a otras prisiones. Se inicia así una acción solidaria internacional a favor de la libertad de los compañeros injustamente procesados y encerrados en cárceles gringas donde ni siquiera pueden visitarlos sus familiares.

El 6 del año 1932 es dulce. Es de lloro de niño que nace para su patria. El Señor de la Vanguardia como se le conocería entre el pueblo cubano llevó el nombre y cargo revolucionario de Comandante Camilo Cienfuegos Gorriarán. Condujo, junto con el Comandante Ernesto Che Guevara, las columnas que protagonizaron la liberación desde el Oriente.

“Porque para detener esta Revolución cubanísima tiene que morir un pueblo entero, y si esto llegara a pasar serían una realidad los versos de Bonifacio Byrne: ‘Si deshecha en menudos pedazos se llega a ver mi bandera algún día... ¡nuestros muertos alzando los brazos la sabrán defender todavía!’ [...] que no piensen los que envían los aviones, que no piensen los que tripulan los aviones que vamos a postrarnos de rodillas y que vamos a inclinar nuestras frentes. De rodillas nos pondremos una vez, y una vez inclinaremos nuestras frentes, y será el día que lleguemos a la tierra cubana, que guarda veinte mil cubanos para decirles: ¡Hermanos, la Revolución está hecha, vuestra sangre no cayó en balde!” (Fragmento de último discurso de Camilo.)

Febrero: Memorias de Nuestra América

Escrito por Vilma Soto Bermúdez / MINH
Sábado, 04 de Febrero de 2012 05:48

El 7 de febrero de 1826 es de gloria eterna para Nuestra América. Bolívar, libertador de naciones hace su entrada a Lima, Perú en medio de vítores y homenajes a su gesta. Cinco repúblicas, cinco pueblos hermanados le siguen. Hoy su pensamiento es espada en manos de nuestros pueblos.

Bernardo O'Higgins firma la declaración de Independencia de Chile en Talca. Es el 12 de febrero de 1818. El general O'Higgins se distinguió en la lucha pro independencia. Dirigió al ejército emancipador y se convirtió el 16 de febrero de 1817 en Director Supremo de Chile. Es considerado el Padre de la Patria.

"De las tradiciones libertarias de aquellos que nos dieron perfiles de pueblo; somos los que con derecho podemos señalar que están junto a nosotros con el ejemplo de sus vidas y con su pensamiento, O'Higgins, Bolívar, San Martín y Martí, que indicaron el camino de la rebelión revolucionaria de los pueblos para hacer posible ayer la independencia política y hoy día la independencia económica". (Discurso de Salvador Allende en despedida a Fidel Castro. Estadio Nacional. 4 de diciembre de 1971.)

Llega el 15 de febrero de 1819 y con él Bolívar y el Congreso de Angostura. El Jefe Supremo de la República desde 1816 da cátedra de democracia y entrega a su pueblo en uno de sus más importantes discursos.

"Dignaos, legisladores, acoger con indulgencias la profesión de mi conciencia política, los últimos votos de mi corazón y los ruegos fervorosos que a nombre del pueblo me atrevo a dirigiros. Dignaos conceder a Venezuela un Gobierno eminentemente popular, eminentemente justo, eminentemente moral, que encadene la opresión, la anarquía y la culpa. Un Gobierno que haga reinar la inocencia, la humanidad y la paz. Un Gobierno que haga triunfar bajo el imperio de leyes inexorables, la igualdad y la libertad." (Bolívar-Discurso de Angostura.)

Es un 15, pero de 1898 que en Cuba estalla el crucero norteamericano Maine. Hecho volar en la bahía de La Habana por el propio imperio, fue la excusa preparada de antemano para declarar la guerra a España y sus colonias caribeñas de Cuba y Puerto Rico. Todavía queda Puerto Rico en sus garras... La lucha sigue.

Nuestra América se convirtió en largo llanto el 21 de febrero de 1934. En Nicaragua fue asesinado el líder revolucionario Augusto C. Sandino.

"Hoy es con los pueblos de la América Hispana con quienes hablo. Cuando un gobierno no corresponde a las aspiraciones de sus connacionales, éstos, que le dieron el poder, tienen el derecho de hacerse representar por hombres viriles y con ideas de efectiva democracia, y no por mandones inútiles, faltos de valor moral y de patriotismo, que avergüenzan el orgullo de una raza.

"Somos noventa millones de hispanoamericanos y sólo debemos pensar en nuestra unificación

Febrero: Memorias de Nuestra América

Escrito por Vilma Soto Bermúdez / MINH
Sábado, 04 de Febrero de 2012 05:48

y comprender que el imperialismo yankee es el más brutal enemigo que nos amenaza y el único que está propuesto a terminar por medio de la conquista con nuestro honor racial y con la libertad de nuestros pueblos.

“Los tiranos no representan a las naciones y a la libertad no se la conquista con flores.”
(Sandino-Carta a los gobernantes de América.)

El 23 de febrero de 1854 es otra pérdida para nuestros pueblos. Muere el maestro Simón Rodríguez, maestro de maestros, maestro del Libertador.

"El título de maestro no debe darse sino al que sabe enseñar, esto es al que enseña a aprender; no al que manda aprender o indica lo que se ha de aprender, ni al que aconseja que se aprenda. El maestro que sabe dar las primeras instrucciones, sigue enseñado virtualmente todo lo que se aprende después, porque enseñó a aprender." (Simón Rodríguez. Portal ALBA.)

En Bogotá, el 24 de 1854 falleció Daniel Florencio O'Leary, revolucionario irlandés que acompañó como Edecán a Bolívar. Llegó a Venezuela en 1818. Conservó gran parte del archivo del Libertador para las futuras generaciones.

En Cuba renació la lucha por la Independencia el 24 de febrero de 1895 con el Grito de Baire.

“José Martí, desde la emigración y como máximo representante del Partido Revolucionario Cubano, había organizado la insurrección en Oriente, al igual que en el resto del país. Para alcanzar sus objetivos independentistas, Martí se apoyó en las figuras más cimeras de la gesta anterior, y logró vertebrar un movimiento que respondió a sus órdenes sin vacilaciones. El 24 de febrero los complotados de Manzanillo, Bayamo, Jiguaní, Las Tunas y Holguín, así como el resto de la provincia acataron la orden recibida, y al grito de "¡Independencia o Muerte!" reiniciaron la lucha. Baire -pequeño barrio del municipio de Jiguaní- fue el lugar elegido para reiniciar la lucha, por lo que el Grito de Baire es sinónimo de 24 de febrero de 1895. Antes de que finalizara el año, la guerra se extendía hasta el occidente del país: era inevitable la derrota del colonialismo español.” (De: <http://emba.cubaminrex.cu/>)

Argentina acunó en sus brazos a José de San Martín el 25 de febrero de 1778. Nació el "Libertador de América".

"Compañeros del ejército de los Andes: La guerra se la tenemos de hacer del modo que podamos: si no tenemos dinero, carne y un pedazo de tabaco no nos tiene de faltar: cuando se acaben los vestuarios, nos vestiremos con la bayetilla que nos trabajen nuestras mujeres, y sino andaremos en pelota como nuestros paisanos los indios: seamos libres, y lo demás no importa nada... Compañeros, juremos no dejar las armas de la mano, hasta ver el país enteramente libre, o morir con ellas como hombres de coraje." (San Martín. Portal ALBA.)

Febrero: Memorias de Nuestra América

Escrito por Vilma Soto Bermúdez / MINH
Sábado, 04 de Febrero de 2012 05:48

Dos acontecimientos marcan el 27 de febrero en nuestra historia. En 1874 murió en combate desigual el Padre de la Patria cubana: Carlos Manuel de Céspedes. Siete soldados españoles fueron contra él. Él solo con su revólver... tenía 54 años.

En 1989 en Venezuela el pueblo asfixiado por la oligarquía se levanta, sale a las calles aquel 27 de febrero y toma el porvenir en sus manos con el Caracazo.

“Veinte años después, 27 de febrero, te has reafirmado como la primera rebelión popular de la nueva época que se escondía más allá del horizonte y que ahora se ha convertido en un esplendoroso amanecer.” (Chávez-Febrero, otra vez febrero.)

Mi recorrido concluye el 28 de febrero de 1525. Ese día, las manos de España vuelven a mancharse con nuestra sangre. Cuauhtémoc, último emperador azteca, muere ejecutado por Hernán Cortés.

Febrero, larga historia escondes en tus cortos días...

Recordemos nosotros, porque "ellos" sí recuerdan.

Fuente: Portal ALBA